

**Precios de suscripcion.**

En Pamplona UNA peseta al mes.  
Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre.  
Extranjero y Ultramar, DIEZ id. id.  
**Anuncios y comunicados**  
A PRECIOS CONVENCIONALES.

Número suelto CINCO céntimos.  
Atrasado QUINCE céntimos.

# LAU-BURU.

**Puntos de suscripcion**

PAMPLONA  
EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO N. 25  
FUERA DE PAMPLONA.

Por corresponsales ó giro á favor de la  
Administracion en libranza ó sellos de correo

DIRECCION Y REDACCION  
PLAZA DEL CASTILLO NUMERO 25 PLANTA BAJA

## Dios y Fueros.

### LOS CULPABLES.

No ha sido afortunado el Sr. Ministro de la Gobernacion en su briosa y laudable campaña contra la invasion colérica que por distintos puntos nos amenazaba á España.

Sus ordenas, dice *La Fè*, han sido enérgicas y oportunas; su actividad, extraordinaria; su vigilancia, exquisita; pero los que debian secundarle no han cumplido por lo visto con su deber, y resulta que hace quince ó veinte dias que el cólera está causando victimas numerosas en Novelda, sin que se haya tenido oportunamente noticia del suceso.

¿De quién es la culpa? La informacion que se abra acerca de este punto lo dirá, si es que no sucede como con todas las informaciones que se abren sobre catástrofes de ferrocarriles y mal servicio de las empresas públicas, cuando son ricas, que no dan nunca resultado ninguno.

Se asegura como cosa ya probada que el vapor *Buenaventura* ha introducido el cólera en Alicante, porque un subordinado del lazareto, puesto de acuerdo con el padre de una niña que venia enferma del cólera, toleró cierta trampa, por cuya virtud se presentó al reconocimiento otra niña sana. Aquella no ha muerto, pero sí el criado que la asistia, propagándose despues la enfermedad.

El vigilante está preso: el padre de la niña colérica encausado. Es preciso, absolutamente preciso que se castigue á esos criminales con todo el rigor de la ley, y sin compasion alguna. Han traído la plaga á España, y nunca pagarán bastante su infame proceder.

Pero aparte de esto, es incuestionable que la responsabilidad alcanza al Gobernador de Alicante, que en circunstancias como éstas no ha sabido una palabra del número extraordinario

de defunciones que ocurrian en una poblacion poco distante de la capital por el ferrocarril.

Ni el Gobernador ni la Junta de Sanidad tienen disculpa. Desde los primeros dias de la invasion debian saber lo que pasaba en Novelda, tanto más, cuanto que las noticias recibidas ahora están contestes en afirmar que se notaba de algun tiempo á esta parte una gran emigracion de los habitantes de Novelda, alarmados por las muchas defunciones que ocurrian en el pueblo, producidas por una misma enfermedad.

Quiere esto decir que en España no bastan buenos deseos y actividad y energia de parte de los gobernantes, sino que es indispensable además prescindir de los compromisos de partido y confiar el mando de las provincias y todos los destinos de verdadera importancia al mérito, á la aptitud á la capacidad, no al amigo que adula, ni al periodista que *bombea*, ni al contertulio que enciende el cigarro del Ministro, ni al dicharachero que divierte, ni al muchacho simpático y servicial que tiene siempre una sonrisa en los labios y una estupidez invencible en el cerebro.

Se dice que ciertos cargos politicos tienen que darse forzosamente á personas dignas de la confianza del Gobierno, y es verdad en parte; pero esto consiste en que los Gobiernos piensan más en la politica que en la administracion, y en su afan en dirigir elecciones, mantener la disciplina del partido y desorganizar la de los demás, olvidan casi por completo lo que importa realmente á los intereses del país, y de aqui nace la inmoralidad administrativa de una parte, y de la otra la incuria de que hoy nos lamentamos en el cumplimiento de las órdenes relativas á la salud pública.

Hiciérase de todos esos grandes destinos una carrera formal como se ha

hecho ya de otros que antes se daban al favor y á la amistad; exigieranse ciertos requisitos de ilustracion, ciertos antecedentes de largos y bien probados servicios al país, ciertas garantías de rectitud y escrupulosidad en el desempeño de sus deberes, y no tendríamos que dolernos de ineptitudes é incurias que tantos trastornos morales y materiales causan al país.

De todos modos lo positivo es que el cólera ha penetrado en España, y en consecuencia, que el Gobierno debe hacer un esfuerzo supremo para evitar su propagacion, y al mismo tiempo perseguir sin descanso á los culpables de esta calamidad y hacer que sobre ellos caiga todo el peso de la vindicta pública.

### Represion de la blasfemia.

Tiempo ha que en España se inició contra ese horrendo vicio una campaña, digna de aplauso, entre otros motivos, por la circunstancia de ser las autoridades quien aco metía la empresa.

Muchos son ya los alcaldes y gobernadores que han dictado disposiciones más ó menos enérgicas para reprimir ese vicio el más ofensivo para la Divinidad es el más degradante para el hombre. Y entre esas disposiciones es notable la circular que hace quince dias dirigió el gobernador de Huesca á los alcaldes de aquella provincia, circular que merece ser reproducida en lugar preferente.

Hela aquí.  
«Uno, acaso el más sagrada de los deberes de las autoridades civiles, es el de velar por el mejoramiento de las costumbres, poniendo cuanto esté de su parte para que la moral pública no se resienta y para que la Religion del Estado, profesada por la inmensa mayoría, sea respetada por todos, porque sin Religion y sin moral no hay sociedad posible.

Nada puede, por otra parte, dar una idea más acabada de la cultura de un pueblo que á moderacion en el lenguaje, porque la ausencia de la blasfemia, el respeto á la autoridad, la solidez de las creencias y la moralidad en todos los actos de la vida, revelan la existencia de un pueblo digno, severo é ilustrado y acreedor por lo tanto á la estimacion de propios y estraños.

No es la provincia de Huesca, por for

tuna, ni de las más atrasadas ni de las más perversas en este punto, pero no por ello deja de escucharse con frecuencia la imprecacion á Dios y la horrible blasfemia salida en muchas ocasiones de labios adolescentes que dan triste muestra de su descuidada educacion. A donde no han podido alcanzar la autoridad del padre ni la del Sacerdote, ni la del maestro, debe alcanzar la de usted puesto que la ley pone en sus manos los medios de reprimir el escándalo y castigar al blasfemo, y no debe usted, por tanto, escatimar el ejercicio de atribuciones que le son propias cuando han de conducirse á fines tan hermosos como lo son sin duda el respeto á las creencias de nuestros mayores, el mejoramiento de las costumbres de nuestro pueblo, la propagacion de las ideas morales y el desarrollo de todo aquello que pueda elevar esa localidad hasta ponerla al nivel de las que marchan al frente de la civilizacion en materia tan importante.

El blasfemo, el hombre sin fé, el excéptico, en una palabra, es un ser abyecto y desgraciado que ni puede ser buen ciudadano, ni buen hijo, ni buen esposo: pues el que no tiene como base firmísima de su conducta una profunda veneracion al Autor de lo creado, no es posible que comprenda jamás el concepto de patria, que guarde los respetos que son debidos á los padres, á la familia, á la ley y á la autoridad.

Es necesario pues, que con mano fuerte, sin contemplaciones ni miramientos, trate usted de atajar ese mal moral que cunde con facilidad suma y socava sin sentir los cimientos de la sociedad, y para ello le bastará por de pronto fijar en los sitios públicos el bando que se inserta á continuacion, tener la voluntad y la energia suficientes para hacerlo cumplir y respetar, imponiendo á los contraventores las multas que en el mismo se determinan y que serán de irremisible exaccion.

Espero de su celo que al darme aviso del recibo de esta circular, me lo dará tambien de haber publicado el bando y de que lea en darle, por su parte, el debido cumplimiento.

Huesca 22 de Agosto de 1884.—El gobernador *Nicolás de Castro*.

Por nuestra parte solo diremos que circulares como esta honran y enaltecen á la autoridad que las dicta.

¡Ojalá que el Sr. gobernador de Huesca tenga muchos imitadores!

## Correspondencia.

Madrid 4 de Setiembre de 1884.

Sr. Director del LAU-BURU.

Querido amigo: El pánico producido en

(59) FOLLETIN DEL "LAU-BURU"

### DAVID COPPERFIELD

#### EL SOBRINO DE MI TIA

Novela escrita en inglés

POR CARLOS DICKENS.

(Continuacion.)

—¿Creeis continuó mi tia, que no os conozco perfectamente, ahora que os he oído hablar?... y lo confieso francamente, no es un placer para mí. ¡Oh! sí, ¡bendito sea el cielo! ¡qué amable y tierno era, al principio, el tal Mr. Murdstone! ¡cómo quería á la pobre viuda! y á su hijo tambien le quería, le hallaba muy guapo, pro-

metia ser para él un segundo padre: ¡qué hombre tan amable y encantador! Con él, la vida seria color de rosa, ¿no es verdad, Mr. Murdstone? ¿Se me figura que os reconocéis en mi retrato?

—¡Jamás he oído á una mujer semejante! exclamó miss Murdstone.

Pero mi tia estaba resuelta á decir hasta lo último.

—En fin, prosiguió ella, la pobre criatura cayó en la red: ya estaba el pájaro encerrado; ahora se trata de domesticarlo; es preciso enseñarle á cantar vuestro repertorio, es preciso que obedezca al llamamiento, y, para eso, no se le ahaga, se le hace comprender con quien tiene que habérselas.

—Pero ¿ceto es ó la embriaguez ó la borrachera, dijo miss Murdstone, irritada de que mi tia le despreciase de aquel modo... ¡Debe ser la embriaguez!

Pero mi tia, sin ocuparse ni de la interrupcion ni de la que la hacia, pasó del apólogo al apóstrofe directo y entero, y continuó cada vez más indignada:

—Mr. Murdstone, habeis sido el tirano de

este niño sencillo é inocente: habeis desgarrado su corazon, que era amante, sí; lo sabía y conocia quizás antes que vos, que habeis abusado de su misma debilidad y le habeis hecho morir. Hé aquí la verdad, tanto peor si no os agrada; yo misma os la digo, á vos y á vuestros cómplices.

—Permitidme que os pregunte, señora, replicó miss Murdstone volviendo á la carga, ¿que es lo que entendéis por eso de «cómplices de mi hermano», para servirme de vuestras mismas palabras escogidas?

Pero miss Betsy, sorda siempre á aquella voz, habia resuelto anoadar á Mr. Murdstone, que seguia callado.

—¡El cielo! ¡ha querido sin duda, dijo, y debemos respetar los decretos de la Provincia, por más que no pueda comprender que la desgracia hiera así á pobres y débiles criaturas... ¡Adivíné que la pobre lla se dejaria enganar más pronto ó más tarde, y se casaría en segundas nupcias; pero no esperaba que la cosa concluyese tan mal. Quiero hablar, Mr. Murdstone, de la noche en que dió vida á este niño... á esa pobre criatura que debiais proteger, y

que tan cruelmente habeis atormentado, que el recuerdo de vuestra propia persecucion os hace su vista tan odiosa... Sí, sí, por más que tratéis de sonreiros, bien sabeis que digo la verdad: no podeis negarlo, no.

A estas palabras miré á Mr. Murdstone, y conocí que en efecto, al querer sonreír, solo habia palidecido y contractado sus negras cejas. Ya estaba cerca de la puerta, no pudiendo apenas respirar.

—Adios, le dije mi tia, comprendiendo que era ya tiempo de que le dejase partir. Adios tambien, señora. Si os co'o otra vez pasando en burro á través de mi prado, me encargo yo misma de haceros saber á que pertenece.

El gesto que acompañó á esta última frase indicaba claramente que si miss Betsy no se creia precisamente con el derecho de decapitar á la delincuente, podria provisionalmente arrancarle su sombrero y pisotearlo.

Será preciso ser un plutar de habilidad para plutar la fisonomia y el gesto de mi tia, lo mismo que la impresion que produjo aquella inesperada amenaza en el rostro de miss Murdstone. Es a se quedó como aterrado, ella que

Madrid por las noticias del cólera que ha invadido algunos puntos de la provincia de Alicante...

Una de estas es la circular de la izquierda que, firmada por el duque de la Torre, se publicó ayer...

En la izquierda hay, pues, uno menos, cosa que algunos consideran como una desgracia para el partido...

Si a lo de la izquierda no se le da importancia, en cambio, y vuelvo al primer tema, lo del cólera lo se abulta...

Como no puedo atenerme más que a las noticias oficiales, y estas son las mismas que el director de Sanidad trasmite a provincias...

Algun periódico, creo que El Liberal, indica hoy que una conferencia telegráfica sostenida anoche por Romero Robledo con el gobernador de Alicante...

Pero, por desgracia, ya se sabe que es muy natural, aunque censurable, que una provincia cualquiera haga los imposibles para no sufrir el rigor de las medidas sanitarias...

Declarado Alicante puerto sucio, acordada su provincia, suspendida la circulación de trenes de viajeros, es colocada en condiciones de arruinarse...

Los pesimistas creen buenamente que en las noticias oficiales se oculta la verdad en gran escala; é influidos por ellos, sin duda, los viajeros que llegan de provincias cuentan una porción de casos de cólera en Madrid...

Suyo affecmo. — El corresponsal.

El cólera en España.

Lo que está pasando con la cuestion sanitaria no tiene nombre.

Después de haberse declarado oficialmente la aparición del cólera dicen ahora los diarios oficiosos que continúa envuelto en sombras cuanto se refiere a Novelda...

Estos informes, según noticias, niegan la existencia del cólera, confesando a la vez que son fiebres perniciosas, de carácter muy grave, las que allí dominan.

En esto están conformes todos los periódicos de aquella region.

Respecto de Alicante, dícese que son calenturas tifoideas las que han padecido las personas que se supuso que eran víctimas del cólera morbo.

Pero no es solo la prensa de la region citada la que niega la existencia del cólera; el gobernador de Alicante, el ayuntamiento, la Junta de Sanidad y los mayores contribuyentes...

Acordonamientos y lazaretos.

La tendencia al aislamiento respecto de la provincia invadida, ha pasado de las provincias de Valencia, Albacete, Castellón y Murcia, a otras poblaciones del interior...

En el Cerro de los Angeles han ingresado una señora, su hijo y una criada que habían burlado la vigilancia de las autoridades.

Hubo en esta población una reunion numerosa, en la cual, y después de recordar que la población se ha librado siempre del contagio, merced al aislamiento más absoluto...

En Cartagena.

La alarma producida en la ciudad del Segura por las noticias de Alicante ha producido inmediatamente el acordonamiento de Murcia, habiéndose instalado un lazareto que cuenta ya treinta cuarentenarios.

En Murcia.

Reunidos el Ayuntamiento y junta de Sanidad en sesion permanente, han tomado diversas precauciones, entre otras de preparar un hospital, que ya está habilitado.

En Valencia.

En Albacete y pueblos vecinos, no solo negaron la entrada de viajeros procedentes de Alicante, si que tambien a los de Valencia; con la particularidad que en La Gineta se dejó dormir al raso a diez ó doce personas de Valencia que no pudieron permanecer en Albacete.

—El Ayuntamiento de Játiva ha dictado

—Muy bien, todo está arreglado. He pensado, mi querido Mr. Dick, que podré llamarle Trotwood.

—¡Mucho que sí, mucho que sí! Llamadle Trotwood... Trotwood, hijo de David.

—¿Queréis decir Trotwood-Copperfield, mister Dick?

—Si sin duda, Trotwood Copperfield, respondió Mr. Dick, que no tenía un gran empeño en su denominación.

—Mi tía, por el contrario, tenía tal empeño en la suya, que las camisas hinchas, los pañuelos y medias que me compraron aquella misma noche, se me rearon Trotwood-Copperfield en todas sus letras.

—Mi tía inscribió, pues, Trotwood-copperfield de su propio mano, y continúa ludekible, antes de que entrara en posesion de ellos.

—He aquí como empezó una nueva vida, con un hombre nuevo, con ropa blanca nueva, y con vestidos nuevos.

Habiéndome disipado todas mis inquietudes, me pareció durante algunos días que hacia

enérgicas medidas contra las procedencias de la provincia de Alicante con la que sostiene continuas relaciones por medio de la carretera de Alcoy.

Una de las primeras medidas ha sido la de acordonar la ciudad y someter a una vigilancia extremada a los pasajeros de procedencia dudosa.

Ultimas noticias.

Segun telegrama oficial de anteanoche a las 12, en las 24 horas últimas anteriores a la citada, ocurrieron en Novelda 6 casos nuevos de enfermedad colérica, falleciendo 4 de las 6 personas atacadas.

En Monforte, pueblo limítrofe con Novelda, desde las 8 de la noche del día 2 a igual hora del día siguiente, fueron invadidas 10 personas, falleciendo 4 de ellas.

En Villena, de la misma provincia, se han presentado algunos casos sospechosos con síntomas coleriformes ocurriendo 2 defunciones.

De Elche no hay nuevas noticias; y en Alicante no hay novedad.

Orden publico.

De El Demócrata, de Almería: «El domingo último vimos entrar en el cuartel a todos los jefes y oficiales del ejército residentes en esta capital, y nos extrañó no ver salir para asistir a la procesion, más que al piquete correspondiente.

«A que obedecen estas precauciones?» De La Alianza Aragonesa, periódico de Zaragoza: «Dicen que en la capital de una de las provincias aragonesas se han notado algunos síntomas de insubordinacion militar, aunque las autoridades superiores han conseguido dominarla.

Ignoramos los fundamentos que puedan tener estos rumores, y desde luego nos resistimos a darles crédito.»

El Correo Militar, refiriéndose al día del entierro del Emmo. Sr. Cardenal Arzobispo, dice: «Desfilaban los regimientos de Canarias y Wad-Rás para sus cuarteles por las calles de la Arganzuela y Calatrava, donde una turba de mujeres y desarrapados chucuelos los injuriaba con dicharrachos obscenos y groseros, llegando a su colmo en la última de las citadas calles, en donde les arrojaron casacas de melon, patatas y hasta una alpargata vieja, que dió en el hombro a un capitán.

«Al verlo, dudamos si estábamos en Madrid ó en Marruecos.» Pues no debiera haberlo dudado El Correo Militar: se hallaba en Madrid, en el Madrid donde se leen ciertos periódicos que destruyen los sentimientos honrados y patrióticos, y que se publican apesar de que hace tiempo que no debieran publicarse, con lo cual se evitarían no pocas vergüenzas como la que se acaba de denunciar.

Exterior.

Reunion de la extrema izquierda en París.

El día 30 por la tarde se reunieron en París, en el local de la Liga revisionista, los diputados de la extrema izquierda con objeto de protestar contra la conducta de Mr. Ferry, que estando la nación en guerra, no convoca las Cámaras.

un sueño. Me inquietó poco por tener unos tutores tan originales como mi tía y Mr. Dick; ni tampoco se me trató de definir de un modo bien distinto mi propio individuo.

Un solo pensamiento me absorbía: mi vida de niño abandonado en Blunderstone estaba bien lejos en un sombrío ayer, y el telon acababa de caer en el teatro de mi última prueba, como empleado del almacén de vinos.

El recuerdo de este episodio de mi existencia está impregnado de tal margura, que jamás he tenido valor para calcular cuánto tiempo he permanecido condenado sin consuelo y sin esperanza.

No sabré, pues, decir si éste interés ha sido de un año, de dos ó de mucho más. Lo único que realmente sé, es que, por fin, tuvo un término: ya le he contado y no hablaré más de él.

ó el telégrafo, contándose entre estos monsieur Clemenceau.

En cuanto al fondo de la cuestion, todos estaban conformes; de suerte, que solo recayó discusion acerca del modo de formular la protesta. Unos querian que se dirigiera un manifiesto al país, y otros que se apelara al presidente la república.

Asuntos de Egipto.

Segun un telegrama de Londres, se considera probable la reunion de la nueva conferencia que ha sido propuesta por Alemania y Austria. Las potencias continentales desean resolver la cuestion financiera de Egipto, y Alemania quiere someter a la conferencia la cuestion sanitaria.

Francia.

No hace muchos dias que el Cardenal Caverot, Arzobispo de Lyon, ha publicado una Pastoral con motivo de la Enciclica de Su Santidad acerca de la masoneria. La publicacion de esa pastoral ha excitado la susceptibilidad del Gabinete francés, y dícese que el Gobierno ha sometido la cuestion al Consejo de Estado.

La guerra de China.

En Inglaterra y en Alemania aumenta la inquietud que causa la guerra de Francia con China. Segun despachos de Londres recibidos hoy, en la India se empieza a sentir los efectos de la crisis, y la alarma de los armadores de las grandes ciudades marítimas inglesas parece ser considerable.

Acuerdos plausibles.

La comision municipal de Sanidad de esta ciudad se reunió ayer mañana en el despacho del Sr. Alcalde y acordó, por unanimidad, según se nos asegura:

- 1.º Construir dos hospitales provisionales de coléricos con diez camas cada uno en el Prado de Barañain, convirtiendo la llamada casa blanca en hospederia donde resida, en absoluta incomunicacion con la ciudad, el personal afecto a los mismos.
2.º Practicar las gestiones oportunas a fin de tener comprometidos médicos, ayudantes de farmacia y cirugía y enfermos que comiencen a prestar servicio en dichos hospitales apenas se presente un caso sospechoso.
3.º Construir un carro, cuyo modelo ha facilitado nuestro respetable amigo el Dr. Landá, para trasportar cómoda y rápidamente a los enfermos.
4.º Contratar hielo y desinfectantes apropiado para combatir el desarrollo del cólera.
5.º Estudiar el mejor emplazamiento de un lazareto de observacion, por si llegase a ser necesario el acordonamiento de la ciudad.
6.º Disponer un local donde puedan ser desinfectada, por la influencia de una temperatura que exceda de 100 grados, las ropas de cama y de uso individual, de todos los atacados del cólera.
7.º Pedir ciertos antecedentes para la mejor desinfeccion pública de las calles y plazas de la ciudad.

Todas estas medidas se llevarán a la práctica inmediatamente, y esperamos que en vez de alarmar a los pusilánimes que juzgan las cosas por su apariencia servirán para darles ánimo, viendo que hay prevision y actividad en nuestras autoridades.

A la sesion acudieron, además de los señores concejales que pertenecen a esa comision, los señores médicos de la asistencia domiciliaria y el Sr. Arquitecto municipal.

EMPIEZO MI EDUCACION.

Mr. Dick y yo no tardamos en ser los mejores amigos del mundo, y muchas veces, así como habia terminado su trabajo cotidiano, nos íbamos a echar la cama. Todos los días sin falta escribía su memorial al lord canceller; pero por más que trabajaba horas enteras, no adelantaba gran cosa, porque el rey Carlos I siempre sacaba la cabeza en alguna de las páginas; un poco antes ó después, preciso era empezarlo todo.

(Se continuará.)

Sobre la direccion de los globos.

La masa del público parisien ha visto en el experimento del 9 de Agosto de 1884 más que una sola cosa: el globo partió, llegó á donde se quiso y volvió á su punto de partida.

Como ningun otro globo pudo hasta ahora hacerse otro tanto, se concluyó de aquí que el secreto de la Direccion de los globos habia sido descubierta.

En Chalais, por el contrario, el globo esperaba hinchado en un local bien cerrado esperando la ocasión favorable para salir.

El 9 de Agosto reinaba una calma perfecta. Un glooillo la zado para ver la direccion del viento, se elevó hacia el zenit.

Si durante el experimento del 9 de Agosto se hubiese levantado una brisa repentina, los espectadores hubiesen dicho tal vez, viendo perderse el globo: no lo han hecho mejor que sus predecesores.

Esto hubiera sido, sin embargo, una injusticia, porque el globo de Renard y Krebs constituye un gran progreso, especialmente bajo el punto de vista de la estabilidad en la marcha y del aumento de la velocidad propia.

La atmosfera no era navegable para el globo Dupuy de Lome sino cuando el viento era inferior á dos metros 50 por segundo; no lo era para el globo de Tissandier sino cuando el viento era inferior á tres metros. El aire es navegable para el globo de Renard y Krebs, siempre que su velocidad sea inferior á ocho metros, es decir, un diez por cada dos.

Gacetillas

En el sorteo de la Loteria nacional verificado ayer resultó premiado con 5.000 pesetas el número 5.910, el cual ha sido expendido en la afortunada administración de esta capital á cargo de la Sra. D<sup>a</sup> Rosa Larrondo, viuda de D. Mariano Gabas.

Aunque no esperamos conseguir mejor servicio, porque creemos que la causa no está en las administraciones de nuestros colegas sino en las dependencias de correos, donde no se atienden las quejas de los periódicos, queremos manifestar que es muy grande la irregularidad con que recibimos los diarios de Tudela y de las provincias vascongadas.

Otro tanto nos ocurre con La Union Vasconavarra y El Vasco, de Bilbao. Estos colegas tambien andan á turno, se entiende, cuando no nos faltan los dos, como ocurrió anteayer. Ayer, por excepcion, recibimos ambos; pero no nos visitó El Noticiero Bilbaíno.

En la tarde del 31 de Agosto última y en el término de la Nava, jurisdiccion de Tafalla, fueron destruidas por un voraz incendio un olivar de 22 robadas propiedad de D. Felipe Garcés, otro de D. Sebastia Ibañez de 12 robadas y unos cuantos olivos de las heredades colindantes á estas, propias del Excmo. Sr. Don Martin Huarte Mendiccoa y D. Doroteo Eguisoain.

Opínase que el incendio fué casual.

En la noche del 30 de Agosto último, fué herido de gravedad con arma blanca en el pueblo de Abárzuza, Simon Elso, vecino de dicho pueblo, sin que se haya podido hasta la fecha conseguir la captura del agresor.

El día 3 del actual se declaró un voraz incendio en la casa llamada Iriarrea, número 14 de la calle de San Juan del lugar de Oyegui, reduciéndola completamente á cenizas.

Por el jefe de la linea de la Guardia civil de Tudela, han sido puestas á disposicion del Sr. Juez de primera instancia de dicho partido, dos mugeres que se dedicaban á la espendicion de moneda falsa.

Ayer debió reunirse en el despacho del Sr. Gobernador la Junta provincial de Sanidad, con objeto de adoptar medidas de precaucion que la prudencia aconseja en las actuales circunstancias.

Para los efectos oportunos se han fijado al público en la puerta de la casa consistorial las listas de electores y elegibles para las próximas elecciones de diputados.

Con fecha de anteanoche, la Direccion general de Sanidad, comunica las siguientes noticias del cólera en el extranjero:

Noticias de Francia.—El cónsul español en Burdeos comunica haber fallecido en el hospital Pelagrin, dos de los invadidos en enfermedad cólerica. En Marsella han ocurrido en las 24 horas 3 defunciones; Polón á S-yne 1; Planon 2; Saint Arames 1, Fette la Ville de Dieu 3, Flor nsac 1, Limal 2, Fabregues 2, Bezlers 1, Perpignan varios casos muy graves, no precisa el número. En Carcassone 4, en Plades 2, Boulg 1, Hle 1, Espira 1.

Noticias de Italia. En la provincia de Nápoles desde la media noche del día 2 á la del 3, 91 casos y 47 defunciones y 15 de los casos anteriores. Provincia de Genova: En Spezia 14 defunciones, Provincia de Alejandria 1; provincia de Bergam; en la de Campo Vasso 5; en la de Casserta 2; en la de Cuneo 17; á la de Misa 9; en la de Modena 3; en la de Parma 5 y en la de Turin 9.

Hemos oido que el dueño de la casa que el día 3 se quemó en Oyegui, su frió qu madurara de consideracion á consecuencia de haber penetrado en la casa, despues de haber tomado fuerza el fuego, y haber hecho esfuerzos por salvar de las llamas á una cantidad importante ó algun objeto de mucho valor; lo cual no pudo conseguir.

En las oficinas de trabajos estadísticos de la provincia se ha abierto de nuevo el pago á los señores jueces municipales de los extractos, del movimiento de poblacion en 1879-82, presentados por dichos jueces.

Un hecho lamentable ha ocurrido en un pueblo muy próximo á esta capital. Un colega lo refiere del modo siguiente:

“Sobre las nueve de la noche del 3 del actual, al hacer el alto una pareja de la guardia civil en el pueblo de Barrioazar á un grupo de jugadores, dos de ellos se dirigieron al guardia Donato Errea, cogiéndole el fusil sin duda con el fin de desarmarle; toda vez que dicho individuo disparó un tiro dejando uno muerto y otro herido; y con objeto de evitar disgustos de esta naturaleza, es necesario se tenga muy presente que, considerado por la ley el guardia civil centinela perenne, es grave la falta en que incurre todo aquel que contra dicha fuerza haya resistencia.”

Hay quien considera esta version inexacta. Nosotros no tenemos noticias concretas de lo ocurrido.

Ha regresado de su expedicion veraniega el ilustrado catedrático y secretario del Instituto Provincial, nuestro estimado amigo particular M. Victor Sainz de Robles.

Cualquiera que ignore las fabulosas ventas que se realizan en todo el mundo de la acreditada y ya popular Agua de Colonia de Orive, se asombraría de las constantes expediciones de millares de frascos que todas las semanas salen desde la comercial plaza de Bilbao por la vía fluvial y terrestre. Esto tiene su natural explicacion. Toda persona medianamente culta usa ya el conocido é higiénico perfume para aromatizar el pañuelo, para echar unas gotas al agua cuando se lava, y la emplean las Sras. elegantes cuidadadamente de su especial Toilette y los caballeros distinguidos despues de rasurarse, y todo el mundo diariamente en lociones generales para evitar y curar las asperezas, granos, costras y manchas de la piel. Este ponderado perfume cuando es producido por competencias químicas al emplearlo en la piel deja á esta fresca y aterciopelada y mejor dispuesta á desempeñar sus importantísimas secretorias.

Como el uso de las Aguas de colonia se halla tan generalizado, merced á los constantes y sabios consejos de la higiene, y su consumo en una palab a, sea tan enorme y el Agua de Colonia de Orive se haya conquistado un lugar de distincion en todos los tocadores por su fabulosa economia y por sus inimitables condiciones de especial aroma, y sea tanto más apreciada cuanto más conocida, de ahí que su consumo supere á todo cálculo.

Muchas aguas de colonia pasaron como meteoros por el cielo de los tocadores sin dejar otra estela que ó la exorbitancia de sus escandalosos precios ó la infinidad de sus clases, haciéndose en uno y otro caso solutamente incompatible con la economia doméstica.

Esto era muy sensible, en artículos, que como el de que nos ocupamos, son de uso constante del aseo y de la higiene, y esto esto que havenido á resolver en su doble aspecto de bondad y economía la tan superior Agua de Colonia de Orive, y así se explican las portentosas ventas de tan inestimable perfume.

Unico depósito en Pamplona, farmacia de los Sres. Colmenares y Baldain. Exijase la marca de fabrica.

Cultos religiosos.

Sábado.—San Eugenio mr. Cultos que en honor de la Santísima Virgen se celebran por disposicion de su Santidad en las iglesias siguientes:

En la Catedral.—A las diez de la mañana se cantará Misa solemne y salve.

A la tarde, á las siete se cantará salve y letanía y á continuacion la Asociacion de Esclavos de María tendrá Rosario cantado.

En San Saturnino.—A las diez de la mañana habrá Misa solemne en espusto que se reservará concluida la Misa.

A las cinco y media de la tarde se espodrá S. D. M. en cuarenta horas y se hará la vista y estacion: á las siete se cantarán compñetas y se hará la reserva, cantándose á continuacion salve y Letanía, terminando con el Santo Rosario.

En San Nicolás.—A las diez Misa solemne á las siete la novena de San Ramon Nonato con salve cantada y sermón que predicará el señor

Canónigo magistral, terminando con el Santo Rosario.

En San Agustín.—A las diez de la mañana misa con espuesto.

Por la tarde Rosario, letanias y salve.

En las Adoratrices.—A las siete menos cuarto se rezará el Santo Rosario y se cantará la letanía y la salve.

Anuncios preferentes

Colocacion.

Se halla vacante la plaza de organista de Aibar dotada con 2.500 reales y todos los emulmentos. Las solicitudes se presentarán al Sr. Cura párroco para el 25 del actual, el cual informará de las condiciones.

Aviso á los cazadores.

En la armeria de Antero Michelena, calle Mayor número 19, se encuentra un gran surtido de armas de fuego de todas clases y sistemas de escopetas y demás útiles de un cazador; rifles con dos juegos de cañones, cuchillos de monte y todo lo que abarca el ramo de armeria.

En la misma se construyen bombas de sacar agua de todos los sistemas, las hay tambien rotativas, todo á precio muy económico.

CAMPION HERMANOS. PAMPLONA.

Cocinas económicas: estufas: bateria de cocina de todas clases: asadores mecánicos: máquinas para picar y para prensar carnes: prensas para copiar cartas: cuchilleria fina y ordinaria: navajas para bolsillo y para afeitar: tijeras para costureras, para sastres, para peluqueros, para esquilas y para podar: máquinas para afeitar: agujas superiores para coser: herramientas para carpinteros y cerrajeros: limas: cerrajeria de todas clases: clavos, puntas de Paris, tornillos: cafeteras de varios sistemas: escobones, cepillos, plumeros: lámparas, candeleros, candelabros, arañas de bronce y de cristal: efectos para Iglesias: perfumeria fina: anteojos: petacas, carteras, portamonedas: veladores: estatuas: jarrones: flores artificiales: acordeones: instrumentos músicos: estuches para cirugía é instrumentos sueltos: estuches para dibujar, etc., etc.

Por si viniese el cólera.

Método curativo, infalible que dá á luz su verdadero autor D. Segundo Sainz Yoldi; precedido de la historia de los hechos, y felices resultados obtenidos en varios pueblos de la ribera de Navarra y Castilla en el año 1855.

Se halla de venta en la libreria de don Santiago Alonso, calle de Bo series número 14, Pamplona, al precio de 4 reales, como tambien la Guia oficial de los ferrocarriles de España y del extranjero á 50 céntimos de peseta.

B. LARRAMENDI

Grabador y fabricante de sellos de caucho en VITORIA PLAZA ESTACION 2.

Se graban sellos de metal y caucho para Parroquias, Ayuntamientos, Juzgados, oficinas, y particulares á precios económicos.

La casa encarga la en Pamplona chapitel número 8 y 10 joyeria y plateria de la Viuda de Sasa.

El Ayuntamiento de la villa de

Huarte (abe Pamplona)

Hace saber: Que debiendo dar principio el 15 del mes actual las fiestas que con el título de la Hermandad se celebran en esta villa, se señalan los días 17 y 18 del mismo para los del mercado tan acreditado en esta villa y su vecindad la de Aragon.

Lo que se ha dispuesto anunciar al público para general conocimiento.

Huarte 1.º de Enero de 1884.—Con su acuerdo, Miguel Goicoa, Secretario.

VENTA DE UNA CASA

EN PUENTE LA REINA.

Se pone en venta la casa número 29 de la calle Mayor de dicha villa que afronta por la derecha con la del número 81 de D. Ignacio Navasal y por la izquierda con la número 27 de D. Joaquin Azcona.

Se compone de planta baja, piso principal, segundo piso y desvan. Mide de longitud 32 metros con 30 centímetros y de latitud 18 metros. Tiene á continuacion un descubierta ó jardin de 32 metros de longitud con 13 de latitud, cuya testera dá á la calle del Cerco Nuevo, y cerrado con tapia. Dentro de este jardin hay un cubierto de 14 metros, 60 centímetros de longitud por 6 metros 50 centímetros de latitud, que sirve para saquermentera. Debajo de la planta baja hay una hermosa bodega profunda, dividida en dos cuerpos por medio de una pared.

Está dicha finca libre de todo gravamen é inscrita. Los que deseen enterarse de su valor pueden acudir al número 85, piso 2.º, tercera, de la calle Zapateria de esta Ciudad; ó á la misma de dicha villa.

Anuncio.

La antigua y acreditada feria anual de esta Villa tendrá lugar los días 10, 11, 12, 13, y 14 del actual y por la noche del último día se quemarán vistosos fuegos artificiales.

Los ganaderos que asistan á ella, podrán paecer sus ganados durante diez días por todo el término de la misma, á excepcion de los panificados sin pagar retribucion alguna.

Echarri-aranaz 1º de Setiembre de 1884.— El Alcalde, Prudento Artieda.

ALMACEN DE ULTRAMARINOS

DE Guillermo Dominguez PAMPLONA.

Disuelta la sociedad Guillermo Dominguez y compañía, Paseo de Valencia 23, el que suscribe tiene el honor de ofrecer su nuevo establecimiento sito en la calle Mayor núm. 46, en el que encontrará lo más selecto, tanto en géneros ultramarinos como del pais, así como tambien un abundante y variado surtido en licores, cuyos precios no admiten competencia.

Teniendo la exclusiva para la venta en esta plaza de los renombrados cuanto económicos betun Ebotine y Jabon Singlair, desconocido el último en esta capital, puedo ofrecérselos á Psetas 1,25 el frasco del primero y á 0 75 libra inglesa del segundo. A dichos artículos acompaño un prospecto indicando el modo de usarlos.

Venta de tabla para cuberia.

En la Ciudad de Estella y casa del que suscribe calle Mayor núm. 19 se celebrará el día 18 del corriente mes y hora de las once de su mañana, un remate en pública licitacion de 230 atados de tabla seca de primera para cuberia. Dicha tabla se encuentra en la carretera de Antoñana provincia de Alava á un kilómetro de dicho pueblo. El que quiera enterarse de las condiciones del remate puede dirigirse al suscribiente.

Estella 2 de Setiembre de 1884.—Anselmo Echeverria.

SUBASTA.

El día diez y siete del corriente mes de Setiembre y hora de las once de su mañana, se sacará á pública subasta en la casa habitacion de D. Lope de Zapateria, Notario de la villa de Lodosa, por cuatro ó seis años, que comenzarán á contarse desde el 1.º de Octubre próximo, el arriendo de las yerbas de la corraliza denominada el «Oleado» y la mitad de la de las «Carretas», sitas ambas en la jurisdiccion de la expresada villa; en cuyas corralizas pueden pastar 500 y 250 cabezas de ganado lanar, respectiva y anualmente.

La subasta se verificará bajo el pliego de condiciones que estará previamente de manifesto en la precitada Notaria, y no se admitirá proposicion alguna que no lleve las condiciones indicadas, adjudicándose la subasta al mejor postor.

El telégrafo.

Madrid 5, 10 noche.

por 100 amortizable . . . . . 74,20  
4. por 100 perpétuo. . . . . 59,25  
Billetes hipotecarios de Cuba . . . . . 83,50  
Banco de España. . . . . 270,00

Llegó el rey. El consejo de ministros ocupóse de medidas sanitarias.

En el lazareto del cerro de los Angeles en Getate un caso sospechoso.

Lotería: 13.594, 4.030; 2.301, 1850.

El Corresponsal.

Imprenta de Fortunato J. Istúriz Plaza del Castillo, 17

